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VR演兵场

本报讯 赵欣、袁德坤报道：4月
中旬，第 73集团军某工化旅组织实装
实爆训练时，出现“拒爆”现象。刚
刚参加完爆破专业集训的下士吴开东
认真分析“拒爆”原因并提出相关处
理建议，征得指挥所同意后在 15分钟
内排除了险情。

如今，“吴开东式”的专业人才在
该旅持续涌现。可就在去年该旅新调整
组建之初，还面临着缺骨干、少人才的
窘境。对此，旅党委一班人主动作为，
在全旅范围内遴选各专业骨干组织分类
集训，同步选送官兵入校入厂淬火锻

炼。一时间，不少官兵却对这样的做法
提出了不同的观点：单位刚刚调整组
建，正是人手紧张之时，选派骨干脱岗
培训，显得有点不合时宜。
“人才培养是一个细水长流的过

程，不能只盯着眼前小利，计较一城
一域的得失。”交班会上，旅政委林晖
的一番话让大家茅塞顿开。针对官兵
存在的认识偏差，他们专门利用政治
教育时间以“正确看待人才培养与当
前工作需要”为主题组织大讨论，讲
清提升官兵岗位能力素质的重要性和
人才储备的深远意义，分析旅队人才

建设存在的短板与不足，集思广益研
究人才培养新思路。

翻看该旅《旅队人才培养计划实
施办法》，一份清晰的“路线图”跃然
纸上。他们根据旅队专业岗位情况和
担负任务性质，科学拟制人才队伍建
设规划，建立完善专业岗位人才培
养、使用和保留机制。
“机关量身定制的岗位培训方案，

让我们补齐了短板，提升了打赢本
领。”前不久刚刚参加完舟桥修理培训
的上士陈柳春，在总结交流会上如是
说道。

第73集团军某工化旅

人才培养不求“眼前小利”

这是两则来自新调整组建部队的

新闻。倘若单独来看，或许仅算是中规

中矩的工作报道；但若组合在一起来审

视，则无意中产生了一种奇妙的映衬

与思考，让人从文章背后品读出“无我

与有我”的辩证法。

习主席在庆祝海南建省办经济特

区30周年大会上的重要讲话中强调，

要以“功成不必在我”的精神境界和“功

成必定有我”的历史担当，保持历史耐

心，发扬钉钉子精神，一张蓝图绘到底，

一任接着一任干。

“不必在我”“必定有我”，一个“我”

字贯穿其间。“我”，不仅是每个人在考

虑具体问题乃至面对整个人生时常常

顾及的概念，也是每一名革命军人面对

奔涌的改革浪潮时，对“无我”与“有我”

的自我拷问。

试举两例。1974年6月1日住进医

院之前，1至5月“他每天工作12至14

小时有9天；14至18小时有74天；19至

23小时有38天；连续24小时有5天”。

他抓紧所剩不多的时间抱病履职，一直

到生命的最后时刻——这是《大无大有

周恩来》一书中的记录。在国家需要他

舍弃个人的研究方向时，他誓言铿锵：

“我愿以身许国！”他化名“王京”，神秘

“失踪”17年——这是著名核物理学家

王淦昌的真实事迹。有无之间，方见真

我。

是否还记得这些熟悉的声音片

段——新兵下连后，那第一声答“到！”；

誓师动员大会上，那震天动地的呼喊

“首战用我！”；抗洪抢险，指挥员站在堤

坝上带头冲锋的一句“跟我上！”；调整

改革，领导掷地有声的“照我做！”……

“无我”，绝不是推诿塞责、得过且

过，而是计利天下、甘为人梯；“有我”，

绝不是争名夺利、短浅狭隘，而是义不

容辞、敢做敢当。“无我”与“有我”，看似

相悖的逻辑，辉映着共产党人崇高的抱

负追求与价值目标。

“谁终将声震人间，必长久深自缄

默。”从潮头观澜到涉足深水，从扬帆起

航到奋楫中流，航行在国防和军队改革

的“三峡关口”，我们在感受强军鼓点的

激越高昂处，看到的是标定在历史星河

中一个个“我”的熠熠生辉。

无我·有我
■张磊峰

一队巡逻官兵在雨林深处疾行。
突然，一名战士爬上树，环顾四周后
对带队的连长说：“我敢打赌，咱们绝
对走错路了！”“赌就赌！”连长是有名
的“活地图”，绝不信自己会带错路。
然而，当连长打开北斗手持机定位后
却发现，巡逻分队确实偏离了预定路
线。

这名敢跟连长“叫板”的战士名叫
余制鹏，是南部战区陆军某边防旅下士
班长。

余制鹏不仅敢跟连长“叫板”，还曾
经和营长“叫过板”。年初，营里组织
5000 米战斗体能组合训练，余制鹏对
营长明确的着装规定提出质疑：“这种
着装规定不符合战场要求，防毒面具应
背在最外面，便于在战斗中随时使用！”
余制鹏的质疑引起了营长思考，经过一
番讨论，最终采纳了他的意见。

然而，余制鹏的“爱叫板”也有“走
麦城”的时候。

新兵下连不久，余制鹏所在单位组
织训练尖子集训。余制鹏天天缠着连
长要求前往参加：“拿不到名次，任凭连
队处置！”可集训第一周，经验不足的他

就惨遭淘汰。从那开始，余制鹏便清醒
地认识到：叫板不能空叫唤，关键要有
真实力。

两年来，余制鹏紧盯自身短板，苦
练加巧练，综合素质迅速提升。今年 6
月，余制鹏被推荐参加旅侦察兵集训。
一次任务中，担任任务分队队长的余制
鹏带领队员在通过一个关卡时，被导调
人员拦住：“这里已被‘敌军’占领，无法
通过。”
“绕着走，咱也要拿第一！”这一次，

余制鹏跟自己“叫起板”来，重新规划行
进路线后便带领任务分队再次出发。
遭“敌”袭扰、穿越染毒地带、遇“敌”卫
星侦察……一路险情不断，但凭借过硬
的军事素质，余制鹏带领队员见招拆
招，尽管绕道耽误了不少时间，但还是
率先“撞线”。

凭借这股敢“叫板”的劲儿，余制鹏
两次荣立三等功，年年获评优秀，如今
已被保送到军校深造。

一句话颁奖辞：叫板不能空叫唤，

关键要有真实力。敢于真“叫板”，源于

真担当。

一路敢“叫板” 奔着实战去
■赵 磊 莫鸿春

上个月的一天，连队一台装备出现
故障，我迅速按程序给装备维修科和修
理一连打电话报修，可左等右等就是不
见人来。打给修理一连，说还没接到机
关通知；打给机关，说已经备案正在逐
级呈批。等通知下到修理一连，他们却
回电说需要机关派车接送，我便再次给
机关去电。等派车单审批下来，修理一
连又说几分钟前修理骨干都去进行换
季保养了，让我们再等等……
“今天我们可以等待，可要是上了

战场，我们还有时间这样等待吗？”当
晚，我忍不住在旅政工网首长信箱讲述
了这件事情的经过。

很快，一条新信息在旅政工网首页
通知栏置顶——“有事请找机关值班
员！”点开一看才知道，旅里规定以后
基层需要协调解决的问题，不用再向
牵头科室报备，直接打电话给作战值
班室，由联合办公的机关各部值班员
代为协调。
“真的假的？”赶巧连里的网线断

了，我将信将疑地拨通了作战值班室的
电话。不到 15 分钟，自动化站的维修
人员就来到了连队。从等了又等到立
刻上门，这个转变让我有点意外。

没过多久，前来蹲连住班的政委
范建立对我说，那天我的留言引起了
旅党委的关注，经过调研他们发现这
样的现象比较普遍。为优化机关办事
程序，旅党委决定化繁为简，让作战值
班室的机关值班员负责协调基层待办
事项。
“机关值班员负责上传下达，一

方面是‘指挥棒’，另一方面也是‘服

务队’。”范政委介绍说，旅里专门安
排经验丰富的各科骨干轮流担任值
班员。接到基层的求助电话后，值班
员立刻将情况呈报旅值班首长，并直
接协调相关单位予以解决。原先一
波三折的协调过程被理顺了，效率成
倍提高。

随后，机关又对“有事请找机关值
班员”的细则进行了进一步规范：电话
响三声必须接起来、解决基层难题后
要打“回头电话”……如今，作为基

层连队，我们再也不必因繁琐的办事
程序而耗费精力，可以全身心投入到
备战打仗中，而这都源于我的那条留
言。嘿嘿，我骄傲！

（孙 超、陈 陟整理）

我给机关值班员“加”了项新职能
■第80集团军某旅三营五连文书 王玉珏
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“3号手，迅速对受染

中心点进行检测！”4月上

旬，在火箭军某部开展的

实战化应急处置演练中，

防化分队官兵充分利用机

器人等高科技装备，在真

毒真防的情况下，对突发

事故进行应急处置，全面

锤炼官兵实战能力。

黄建建摄影报道

“骑单车有了新的规定，终于不用
再像猫捉老鼠一样躲躲藏藏了。”4月下
旬，东部战区陆军某旅二营营部文书陈
高潮看到旅里出台的单车使用新规定，
高兴地说道。

可就在一周前，陈高潮还经历过一
次尴尬的“单车风波”。

该旅调整移防后，营区面积较大，
因此许多官兵到营区内较远的地方办
事，骑单车便成了首选。然而，单车在
为大家提供方便的同时也让营区秩序
变得有些混乱。

为了规范营区秩序，该旅部队管理
科随即出台规定：确因工作需要，干部
可以在营区规定道路上骑单车；战士无
特殊情况不准骑车上路，违者将进行扣

车通报处理。
一天上午，陈高潮接到电话，让他

尽快将一份文件送到机关。为了赶时
间，陈高潮蹬起单车就往机关楼赶，没
承想半路却遇到了纠察。陈高潮急中
生智，一个急转弯拐进了一条偏僻小
路，原以为成功“逃离”，却被纠察用执
法记录仪拍了个正着。随后，陈高潮因
为违反规定而被机关通报批评。

陈高潮把“因公骑车被通报”的苦
水倒给了营部参谋沈波。随后，沈波
翻看违规记录本发现，近一个月来，全
营竟有十余名战士因违规骑车被通
报。
“是不是规定制订的不合理？”沈波

将这一问题抛到了旅政工网上，立即引

来许多官兵跟帖。大家你一言我一语，
纷纷就“该如何规范单车使用”发表自
己的看法。沈波将这些意见收集整理，
写了一份《关于营区单车使用规定的建
议》发到了旅首长意见箱。

因公需要官兵均可使用单车、分队
统一编号制牌、规定营区禁行时间及路
段……不到一周，重新修订的单车使用
规定推出，在体现以人为本思路的基础
上，作了进一步的细化规范，让官兵鼓
掌叫好。

随后，该旅部队管理科科长刘培趁
热打铁，向全旅官兵广泛征集意见，对
现行各项管理规定中一些不合理的条
目进行修改完善，务实的作风受到官
兵一致好评。

营区里的“单车风波”
■肖灿灿 李恒剑

曾宇明绘

并肩作战

本报讯 雷兴锋、陈开江报道：“大
家好，我叫李顺军，来自某基地综合营，
现在负责科里工作，希望大家多提宝贵
意见……”4月下旬，火箭军某训练区
46名选调干部全部完成定岗落编，陆续
走上各自工作岗位。

训练区领导介绍，单位组建后，面
临基层岗位缺主官、重要岗位缺骨干、
新型装备岗位缺人才等问题。一些人
认为，这一问题没有上级机关和院校
的帮助很难解决，建议等等看。该训
练区党委一班人认为：“党委要树立功
成不必在我，成功必须有我的思想，为
人才队伍建设谋长远、打长谱。战斗
力建设等不得也等不起，必须破除‘等
靠要’的思想。”他们决定依托选调干

部队伍挖潜增效、主动作为，缓解“人
才荒”难题。

训练区对选调干部进行认真考察，
不仅看原单位的推荐意见，也看干部任
职资格，在充分考虑岗位需求的基础
上，把每名选调干部放到最合适的岗
位，尽可能缩短选调干部的岗位适应
期。

选调干部罗建军曾在某试训区机
关担任作训参谋，有多年的基层主官和
机关参谋经历，具备丰富的部队管理经
验。训练区大胆地将他放到参谋部部
队管理科科长岗位，他到任不久就圆满
完成某大项任务，受到上级的肯定。

与此同时，训练区制订了岗位培
塑、任务历练、交流引进、送学培训、交

叉代职“五位一体”的人才培养方案，进
一步盘活人才资源，助力选调干部在实
践中形成能力、在交流中形成合力，尽
快融入新岗位。

机关信息科科长李飞从基层选调
到机关任职，为了帮助他尽快胜任岗位
需要，训练区领导专门安排一名经验丰
富的老机关对他进行帮带。前不久，在
上级组织的重大演训任务中，他拟制的
信息保障方案得到上级好评。

据了解，选调干部走上工作岗位
后，表现出色，基层普遍反映良好。接
下来，训练区还将从其他基地选调优秀
士官骨干充实到各个岗位，进一步完善
“体系有专家、要素有尖子、专业有骨
干”的人才方阵。

火箭军某训练区

不等不靠解决“人才荒”


